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NOTAS FISCALES  

 
 

 
Disminuirá recaudación hasta 13% este año 

La recaudación tributaria del Gobierno federal caerá entre 9.4 y 13.1 por 

ciento este año debido a los efectos de la pandemia de Covid-19, y no se recuperará 

para 2021, proyectó BBVA. 

En conferencia de prensa por su Informe Situación México, correspondiente al tercer 

trimestre del año, refirió que espera una caída del PIB de entre 7 y 12 por ciento, lo 

que implicará menores ingresos. 

"Esta situación complica mucho el panorama de las finanzas públicas para 2020, 

pero también para 2021, porque si el Gobierno insiste en mantener la meta del 

déficit primario de 0.4 por ciento del PIB tendría que, forzosamente, hacer recortes 

al gasto público de 209 mil millones a 418 mil millones de pesos", dijo Arnulfo 

Rodríguez, economista principal de BBVA Research. 

 
Recaudación tributaria habría subido 0.08% en el primer semestre: SAT 

Los ingresos que obtiene el gobierno a través del pago de impuestos habrían 

aumentado 0.08% anual, en términos reales, durante el primer semestre del año, 

en medio de la pandemia que se ha vivido por el Covid-19 y la contracción en la 

actividad económica por las medidas de confinamiento aplicadas para disminuir su 

contagio. 

De acuerdo con datos preliminares del Servicio de Administración Tributaria (SAT), 

en el primer semestre del año los impuestos dejaron 1 billón 747,684 millones de 

pesos al erario público, cifra mayor en 53,627 millones de pesos a lo que se obtuvo 

en el mismo periodo del año previo, cuando ingresaron a las arcas del gobierno 1 

billón 694,056 millones. 

Adrián García, coordinador del área de Ingresos e Impuestos del Centro de 

Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP), destacó que pese a la situación 

económica actual, los ingresos tributarios se han “logrado salvar” en contra de lo 

esperado, ya que están estrechamente relacionados con la actividad económica y, 

una caída en esta última, inevitablemente afectaría los ingresos del gobierno. 

 

https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/BusquedasComs.aspx
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Recaudacion-tributaria-habria-subido-0.08-en-el-primer-semestre-SAT-20200715-0143.html
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El SAT es inmune al Covid-19: recauda más en 2020 

Según datos preliminares, durante el primer semestre de 2020, el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) recaudó un billón 747 mil millones de pesos. Esto 

representa un aumento de 3.2% frente al billón 694 mil millones de pesos del mismo periodo 

de 2019. 

Una parte de este aumento se debe a los actos de fiscalización de la autoridad. Hay que 

recordar que, recientemente, el SAT recuperó cerca de 30 mil millones de pesos a través 

de acuerdos reparatorios. A través de este tipo de acuerdos, la Procuraduría Fiscal de la 

Federación ha logrado recuperar este monto desde diciembre de 2019. En la mayoría de 

los casos, los acuerdos se han hecho con empresas que presentan irregularidades fiscales. 

De acuerdo con Romero Aranda, las empresas firman el acuerdo para evitar acciones 

penales por parte de las autoridades. Hay que recordar que este año entraron en vigor 

penas más fuertes por la reforma penal fiscal. 

 

 

AMLO niega recorte a estados, pero advierte una baja en la recaudación 

Al afirmar que el gobierno federal no debe un peso a los estados por concepto de 

participaciones, el presidente Andrés Manuel López Obrador pidió a la y los 

gobernadores del país ahorrar y ser austeros en el gasto de las administraciones, 

pues ya se resiente una caída en recaudación de impuestos como el IVA por la crisis 

derivada de la pandemia de Covid-19. 

López Obrador respondió así a lo señalado en un informe del Centro de estudios de 

las finanzas públicas de la Cámara de Diputados, en el que se concluye que el 

gobierno que encabeza recortó fondos por 18 mil 456 millones de pesos a los 

estados en rubros como salud, seguridad e infraestructura, en los primeros cinco 

meses del año. 

“Si se les debiera, no se dejan; estarían ejerciendo su derecho de controversia”, 

bromeó el presidente. 

 

 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2020/07/el-sat-es-inmune-al-covid-19-recauda-mas-en-2020/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/07/grandes-contribuyentes-pagan-30-mil-mdp-para-evitar-accion-penal/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/07/grandes-contribuyentes-pagan-30-mil-mdp-para-evitar-accion-penal/
https://www.elcontribuyente.mx/2019/11/conozca-las-sanciones-aprobadas-con-la-reforma-penal-fiscal/
https://www.proceso.com.mx/638386/amlo-niega-recorte-a-estados-pero-advierte-una-baja-en-la-recaudacion
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Entidades sostenemos al gobierno federal: gobernador de Tamaulipas 

Además del recorte de recursos federalizados que han sufrido los estados en lo que 

va del año, el gobernador de Tamaulipas, el panista Francisco Javier García Cabeza 

de Vaca, revela la problemática que enfrentan por la falta de un nuevo pacto fiscal 

y la actualización de la Ley de Coordinación Fiscal, ya que de cada peso que le 

entregan a la Federación, a través de gravámenes, sólo les regresan 14 centavos. 

En entrevista, asegura que quienes sostienen a la gestión federal son muchas 

entidades con sus aportaciones, como los impuestos Sobre la Renta (ISR), Especial 

sobre Producción y Servicios (IEPS) y sobre el Valor Agregado (IVA). 

Ejemplifica que Tamaulipas da anualmente 275 mil millones de pesos en esos 

rubros al gobierno central, pero a los estados les regresan 15% del monto, mientras 

que a los municipios, 5%. 

 

 

Busca bloque de gobernadores reorientar Pacto Fiscal para fortalecer economía 

Gobernadores del PAN, PRI, PRD, Movimiento Ciudadano e 

Independientes impulsan un bloque para exigir la revisión del Pacto Fiscal para una 

mejor distribución de los recursos recaudados que ayuden a fortalecer a las 

entidades. 

Tras una pausa de al menos una semana, los gobernadores de la Alianza 

Federalista por México se reunieron para avanzar en temas referentes a la 

reactivación económica y emergencia sanitaria que prevalece en sus entidades, 

además, se unieron de manera formal los estados de Aguascalientes y San Luis 

Potosí para reforzar las peticiones. 

En días pasados, los gobernadores lanzaron la campaña “Si hay de otra” que busca 

entre otros objetivos, que el gobierno federal reoriente los recursos federales para 

los estados que se encuentran trabajando en aumentar su economía, pues 

requieren de mayor apoyo para invertir en temas de salud, obra pública y otros 

temas que son necesarias para auxiliar a los ciudadanos. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gobierno-federal-concentra-recursos-gobernador-de-tamaulipas
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gobierno-federal-concentra-recursos-gobernador-de-tamaulipas
https://www.razon.com.mx/mexico/busca-bloque-de-gobernadores-reorientar-pacto-fiscal-para-fortalecer-economia-397649
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Alfaro a AMLO: nuevo pacto fiscal, respeto a gobernadores de oposición 

El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, manifestó su voluntad al presidente 

Andrés Manuel López Obrador para recomponer su relación, pero también pidió que 

los gobernadores de oposición también sean escuchados por el Gobierno de México 

en los momentos en que no estén de acuerdo. 

En conferencia mañanera desde Zapopan, Jalisco, el mandatario emecista expresó: 

“Estoy aquí para poner sobre la mesa toda nuestra voluntad para reconstruir la 

relación entre el gobierno estatal y el Gobierno de la República. Hoy más que nunca 

Jalisco necesita de su presidente, por eso vengo hoy a proponerle que nos demos 

la oportunidad de corregir el rumbo para iniciar una nueva etapa de diálogo y 

cooperación por el bien de México, que lo hagamos a partir de un principio básico: 

el respeto mutuo”. 

 
Pacto fiscal no se concretará hasta 2022 

 
 
 
 
 

https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-gobierno-federal/alfaro-a-amlo-nuevo-pacto-fiscal-respeto-a-gobernadores-de-oposici%C3%B3n/
https://amqueretaro.com/queretaro/2020/07/16/pacto-fiscal-no-se-concretara-hasta-2022/
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Reforma fiscal con enfoque social 

Los ejecutivos de finanzas consideran que una reforma fiscal con un toque social 

ayudaría a restar presión a las cuentas públicas. 

El presidente del Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF), Ángel 

García-Lascurain Valero, se necesita una reforma fiscal que aumente la base 

tributaria, que incentive la inversión y que tenga un enfoque social. 

El presidente del comité de estudios económicos, Gabriel Casillas Olvera, especificó 

que una de las soluciones más prácticas sería un impuesto plano para todos en el 

que no hay deducciones y elimina la complejidad en el pago del Impuesto Sobre la 

Renta (ISR) y se recauda lo que se tiene que recaudar y hace muy sencillo pagar 

impuestos. 

 

 
Para evitar sanciones, empresas deben monitorear lista negra del SAT: CCE 

Para que las autoridades fiscales del país no sancionen a las compañías en materia 

administrativa y sobre todo penal, el Consejo Coordinador Empresarial 

(CCE) afirmó que es necesario que todas las empresas monitoreen la lista negra 

que publica mensualmente el Servicio de Administración Tributaria (SAT) sobre 

empresas fantasma. 

En videoconferencia con representantes de empresas del país, la Integrante de la 

Comisión Fiscal del CCE, Nora Morales Rodríguez, señaló que ante las nuevas 

disposiciones por parte de las autoridades, el monitoreo que realicen a sus 

proveedores también debe ser constante para no caer en algún tipo de ilícito, 

además de que deben fortalecer el archivo de defensa de las empresas ante 

cualquier contingencia. 

 

 

 

 

 

https://impuestum.mx/noticias/1905/Reforma+fiscal+con+enfoque+social+
https://www.milenio.com/negocios/cce-pide-empresas-monitorear-lista-negra-sat
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Pide CCE observar lista negra del SAT 

Para evitar sanciones, las empresas deben considerar constantemente las "listas 

negras" que incluyen a empresas que realizan malos manejos con facturas, 

recomendó el Consejo Coordinador Empresarial. 

Nora Morales, integrante de la Comisión Fiscal del organismo, afirmó que las 

empresas deben establecer mecanismos de monitoreo constantes de estas listas, 

ya sean automatizados o manuales. 

Además recomendó revisar y, en su caso, modificar contratos con proveedores. 

 
Busca Morena gravar comercio electrónico 

El dirigente nacional de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, afirmó que 

el comercio electrónico es la industria que más se ha enriquecido en la emergencia 

sanitaria por Covid-19, por lo que es impostergable discutir un aumento de 

impuestos a ese sector. 

"Avanzamos en noviembre pasado, pero solamente pudimos establecer el tema del 

IVA, nos faltó el impuesto especial y el establecimiento del Impuesto Sobre la Renta 

de esta gran industria que representa riquezas multimillonarias que han crecido 

ahora con la emergencia, que es el comercio electrónico", apuntó. 

Durante su participación en el foro virtual "Desigualdad, bienestar y fiscalidad", 

organizado por la Fundación Friedrich Ebert y en el que participaron especialistas 

de la CEPAL, CIDE e Inegi, el morenista insistió en que la única salida a la crisis 

económica es cobrar más impuestos a quienes generan más riqueza. 

 
 
 
 
 
 
 

https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/BusquedasComs.aspx
https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/BusquedasComs.aspx
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Morena, por más impuestos 

Luego de afirmar que el comercio electrónico es la industria que más se ha 

enriquecido en la emergencia sanitaria, Alfonso Ramírez Cuéllar, dirigente 

de Morena, consideró que la discusión sobre un mayor pago de impuestos de ese 

sector es impostergable. 

“Avanzamos en noviembre pasado, pero solamente pudimos establecer el tema 

del IVA, nos faltó el impuesto especial y el ISR de esta industria que representa 

riquezas multimillonarias”, dijo durante su participación en el foro Desigualdad, 

bienestar y fiscalidad, organizado por Fundación Friedrich Ebert. 

Antes, Ramírez Cuéllar ya había llamado a los empresarios mexicanos poseedores 

de grandes fortunas a sumarse a la iniciativa Millonarios por la Humanidad, para 

que voluntariamente acepten pagar más impuestos. 

Incluyó a Carlos Slim, de Grupo Carso y a Ricardo Salinas Pliego, de Grupo 

Salinas, entre otros. 

 

 
Millonarios piden subirles impuestos para combatir virus 

Más de 80 millonarios de Estados Unidos, Reino Unido, Alemania, Canadá y Nueva 

Zelanda pidieron a los gobiernos que graven con más impuestos a ellos y otros 

quienes tienen grandes fortunas para ayudar en el combate a la pandemia del 

coronavirus. 

Bajo el nombre de Millonarios por la Humanidad, Abigail Disney, heredera del 

emporio de entretenimiento Disney; el director de cine Richard Curtis; Stephen 

Tindall, fundador de Warehouse Group y Jerry Greenfield, cofundador de 

Ben&Jerry, entre otros, señalaron que ante la enfermedad que golpea al mundo, el 

papel de las personas que acumulan la mayor cantidad de riqueza es contribuir 

contra la enfermedad. 

 

 
 
 

https://heraldodemexico.com.mx/pais/alfonso-ramirez-cuellar-morena-dirigente-cobro-impuestos-e-commerce-pandemia-covid19/
https://www.jornada.com.mx/2020/07/16/economia/022n1eco
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NOTAS COVID-19 

 

 

Refuerzan rastreo con pruebas gratis 

 Es mediodía y la fila para practicarse una prueba Covid-19 gratis en la Colonia 

Guerrero se extiende a lo largo del estacionamiento del Mercado Martínez de la 

Torre y dobla la esquina hasta la calle de Zarco. 

"Decidí venir porque tengo síntomas desde hace días y porque a dos de mis 

hermanos les dio. Fui con mi hija a ver lo de una prueba, pero están caras, más de 

tres mil pesos; aquí son gratis", dijo Angélica García, vecina de esta colonia de la 

Alcaldía Cuauhtémoc, una de las 34 de toda la CDMX con mayor incidencia de 

casos activos. 

 

LLAMAN A EVITAR DESECHABLES, ALERTAN POR PERMANENCIA DEL VIRUS 

EN PLÁSTICOS 

El uso excesivo de productos plásticos desechables como propuesta para 

protegerse de contagios de covid-19 es una falsa alternativa que pone en riesgo a 

la salud humana y que conlleva graves riesgos ambientales, señaló la Alianza 

México Sin Plásticos (AMSP). 

Juan Carlos Carrillo, del Centro Mexicano de Derecho Ambiental (Cemda), 

organización integrante de la AMSP, recomendó a la población utilizar productos 

reutilizables, como envases para alimentos, vajillas, cubiertos e, incluso, 

cubrebocas, guantes y caretas que sean lavables, para evitar la incorrecta 

disposición de residuos o que sean tirados en la vía pública. 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/refuerzan-rastreo-con-pruebas-gratis/ar1988701?v=5
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/llaman-a-evitar-desechables-alertan-por-permanencia-del-virus-en-plasticos/1393788
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/llaman-a-evitar-desechables-alertan-por-permanencia-del-virus-en-plasticos/1393788
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/llaman-a-evitar-desechables-alertan-por-permanencia-del-virus-en-plasticos/1393788
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/llaman-a-evitar-desechables-alertan-por-permanencia-del-virus-en-plasticos/1393788
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En tráileres, resguardan a fallecidos por Covid-19 en Tabasco 

Ante el incremento de las muertes por Covid 19, dos tráilers de refrigeración son 

usados por el gobierno de Tabasco para almacenar cuerpos y que no se 

descompongan, mientras que en Guerrero peligra la reapertura de los sectores 

económicos pues los contagios continúan al alza, sobre todo en las zonas turísticas 

del estado. 

La situación de la pandemía es particularmente delicada en algunos estados, que 

el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que la Federación intervendrá 

en Tabasco y Nayarit para incrementar la cobertura hospitalaria y evitar con esto 

que los sistemas de Salud colapsen. En el mismo caso se encuentra Jalisco, donde 

el gobernador Enrique Alfaro reconoció que la cifra de contagiós es superior a las 

proyecciones que hizo para el estado el equipo de trabajo de la Universidad de 

Guadalajara (UdeG). 

 

 

Rusia espera sacar vacuna contra coronavirus "antes de octubre" 

La primera vacuna en el mundo contra el coronavirus puede salir al mercado antes 

de octubre, según informó el director general del Fondo Ruso de Inversiones 

Directas (FRID), Kiril Dmítriev. 

"Ayer concluimos con éxito la primera fase de los ensayos clínicos de la vacuna 

desarrollada por el Instituto Gamalei y la segunda fase esperamos terminarla el 3 

de agosto, enseguida pondremos en marcha la tercera etapa, y no solo en Rusia, 

sino en otros países", dijo Dmítriev. 

Agregó que los científicos esperan que la aprobación de los órganos reguladores 

para el empleo masivo de la vacuna llegue ya "en agosto o en septiembre" de 

manera que pueda salir al mercado antes de octubre. 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/en-traileres-resguardan-a-fallecidos-por-covid-19-en-tabasco-5500217.html
https://www.milenio.com/internacional/coronavirus-rusia-sacara-vacuna-covid-19-octubre
https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/vacuna-contra-covid-19-en-tiempo-record-trump
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NOTAS PENSIONES 
 
 

 

Mexicanos retiran recursos récord de sus Afores en junio por COVID- 19 

En medio de la crisis laboral provocada por la pandemia y la caída de la economía 

mexicana, extrabajadores que contaban con una plaza laboral formal anticiparon 

una cifra récord de mil 856.3 millones de pesos de sus recursos con que contaban 

para su retiro en junio del 2020, revelaron datos de la Comisión Nacional del 

Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar). 

De acuerdo con la Consar, los meses de mayo y junio comenzarían a reflejar la 

afectación de la pandemia del COVID- 19 en el retiro parcial de recursos de las 

Afores, ya que registrarían a los trabajadores que perdieron su empleo y que 

tuvieron 45 días para solicitar el 11.5 por ciento de sus recursos de su cuenta 

individual, derecho que tienen cada cinco años. En ambos meses, los trabajadores 

retiraron de su Afore, tres mil 412.5 millones de pesos. 

 

¿Podrás disponer del 15% de tus ahorros del Infonavit en caso de desempleo? 

El senador Juan Antonio Martín del Campo presentó una iniciativa para que las y 

los trabajadores que hayan dejado de percibir ingresos salariales por las medidas 

preventivas ante una contingencia sanitaria, puedan disponer, por única ocasión, y 

de forma excepcional del 15% de sus recursos acumulados para la vivienda.  

El objetivo es que las y los trabajadores que dejen de percibir ingresos puedan 

contar con un recurso para hacer frente durante una emergencia sanitaria y, cuando 

recuperen su trabajo, cubran el monto prestado, a fin de que no pierdan su liquidez 

y no implique un riesgo para la estabilidad del sistema de ahorro para el retiro. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/mexicanos-retiran-recursos-record-de-sus-afores-en-junio-por-covid-19
https://idconline.mx/seguridad-social/2020/07/15/podras-disponer-del-15-de-tus-ahorros-del-infonavit-en-caso-de-desempleo
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NOTAS PRESUPUESTO 

 

 

Participaciones federales a estados se desploman 39% en junio 

Las transferencias a los estados no mejoraron durante la “Nueva normalidad” con 

la apertura de algunos sectores económicos y municipios, ya que las 

Participaciones se desplomaron 39 por ciento anual real en junio de 2020, la mayor 

caída para un mismo mes desde la crisis de 2009. 

De acuerdo con el reporte mensual de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 

(SHCP), las entidades recibieron 52 mil 163.9 millones de pesos en junio de 2020, 

30 mil 582 millones de pesos menos que en el sexto mes del año anterior, cuando 

se les transfirieron 82 mil 738.1 millones de pesos. 

 

 

Ahorra en viajes... pero hay otros costos 

AMLO presume ahorros al erario, como en su reciente viaje a Washington, pero 

medidas y planes de su Gobierno han tenido costos muy altos. 

Recursos que tomó el Gobierno de un fideicomiso heredado por la anterior 

administración para la liquidación anticipada de 692 contratos del NAIM. 

 

'Siembran' contratos por $2,600 millones 

Para echar a andar el programa Sembrando Vida, la Secretaría del Bienestar 

adjudicó directamente 55 contratos por 2 mil 600 millones de pesos durante 2019. 

 

Millones de plantas, además de fertilizantes, herramientas y otros insumos fueron 

comprados a unas 30 empresas y personas físicas mediante la figura del contrato 

marco, por el que se acude a proveedores previamente registrados que han 

demostrado capacidad para surtir los productos requeridos, sin tener que licitar. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/participaciones-federales-a-estados-se-desploman-39-en-junio
https://www.reforma.com/ahorra-en-viajes-pero-hay-otros-costos/ar1988805?v=4
https://www.reforma.com/siembran-contratos-por-2-600-millones/ar1988695?v=5
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Recortan el 75% del presupuesto al Inmujeres 

El recorte para la atención a mujeres llegó un día después de que el mismo 

presidente Andrés Manuel López Obrador lo negara. Ayer, la junta de gobierno del 

Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres), órgano dependiente de la Secretaría 

de Gobernación, aprobó una reducción a su presupuesto del 75 por ciento, esto es 

151.9 millones de pesos. 

El recorte, aprobado con 13 votos a favor, 10 en contra y tres abstenciones, se 

aplicará en servicios generales y materiales y suministros para ser destinados a la 

emergencia sanitaria que atraviesa México ante la Pandemia de COVID-19. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/recortan-ahora-75-de-recursos-a-inmujeres
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 
Sin finanzas públicas sanas no habrá separación entre poder político y económico: 

Ramírez Cuéllar, líder de Morena 

El presidente nacional de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, advirtió que, sin 

finanzas públicas sanas, no habrá separación entre el poder político y económico, 

por lo que consideró importante avanzar hacia un Estado de bienestar que ponga 

en el centro la progresividad fiscal y la medición de la riqueza. 

“No va a haber separación entre el poder político y el poder económico si no 

tenemos un Estado fuerte que tenga finanzas públicas sanas y que tenga también 

capacidad creciente de inversión”, sostuvo el dirigente durante el foro virtual 

“Desigualdad, Bienestar y Fiscalidad después del COVID-19”, organizado por la 

fundación Friedrich Ebert, Oxfam, Tec de Monterrey, Fundar y Open Society 

Foundations. 

 

 
México pierde oportunidades de inversión 

La falta de certidumbre jurídica, sobre todo en el sector energético, no pone en juego 

una salida de inversiones por parte de compañías privadas, sino la llegada de 

nuevos flujos al país que le ayudarían a generar empleo y con ello, tener una 

recuperación económica más acelerada de la crisis del COVID-19, coincidieron 

cámaras empresariales. 

“Lo que realmente está en juego es que puede haber más, que pueda crecer, que 

se pueda invertir más. Hoy en día los países están compitiendo por las inversiones, 

especialmente en energía, todos los países quieren recibir inversiones en 

renovables, en gas; y lo que a nosotros nos gustaría es que esas inversiones 

vinieran a México para que el crecimiento del país sea mayor”, dijo Antonio 

Basagoiti, presidente de la Cámara Española de Comercio (Camescom), a El 

Financiero. 

 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/sin-finanzas-publicas-sanas-no-habra-separacion-entre-poder-politico-y-economico-ramirez-cuellar-lider-de-morena
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/sin-finanzas-publicas-sanas-no-habra-separacion-entre-poder-politico-y-economico-ramirez-cuellar-lider-de-morena
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/mexico-pierde-oportunidades-de-inversion
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México entra al top 20 de competitividad turística 

En medio del giro de la política sectorial del gobierno, nuestro país escaló tres 

peldaños al sitio 19 global, se mantuvo como el líder de Latinoamérica y amplió su 

ventaja respecto de Brasil. 

En la región de América Latina y el Caribe, México se mantiene como el país más 

competitivo en materia de viajes y turismo y además afianzó su posición en el 2019, 

de acuerdo con el Reporte del Panorama de Competitividad de los Viajes y Turismo 

en América Latina y el Caribe que elabora el Foro Económico Mundial (WEF, por 

sus siglas en inglés). 

 

México está rezagado en la recuperación económica por Covid-19: Jacobo 

Rodríguez 

La economía se fue en picada a raíz del coronavirus, aunque la recuperación 

de países como Estados Unidos ha sido similar, así lo indicó Jacobo Rodríguez, 

director de análisis financiero de Black Wallstreet Capital México. 

El experto dijo que la capitalización bursátil en el mundo cayó 

a niveles históricos que no habían sido registrados desde el 2018. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-entra-al-top-20-de-competitividad-turistica-20200716-0009.html
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/mexico-rezagado-recuperacion-economica-por-covid-19-jacobo-rodriguez-pais-desconfianza-inversionistas/
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/mexico-rezagado-recuperacion-economica-por-covid-19-jacobo-rodriguez-pais-desconfianza-inversionistas/
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Por Covid, CFE cancela licitación de cuatro centrales eléctricas 

Las cuatro plantas canceladas serían las primeras que se construirían en esta 

administración y cuya generación eléctrica formaría parte de la estrategia de 

diversificación de la matriz. 

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) canceló ayer 15 de julio, miércoles los 

procesos de licitación para la construcción y ampliación de las primeras cuatro 

plantas de esta administración cuya generación eléctrica formaría parte de la 

estrategia de diversificación de la matriz y autosuficiencia energética: los ciclos 

combinados de Salamanca, Guanajuato, y Villa de Reyes, San Luis Potosí, además 

de la termoeléctrica dual de La Paz, Baja California Sur, y la ampliación de la 

geotermoeléctrica Los Humeros en Perote, Veracruz, que juntas representarían 

inversiones por al menos 1,800 millones de dólares y el incremento en la capacidad 

de  1,240 megawatts, equivalente a toda la capacidad eólica y fotovoltaica en 

conjunto de la CFE. 

 

CFE cancela construcción de cuatro centrales eléctricas por Covid-19 

Ante la pandemia por Covid-19, la Comisión Federal de Electricidad (CFE) canceló 

la construcción de cuatro plantas de generación eléctrica, en el mismo número de 

estados. 

Argumentando que “no existen las condiciones necesarias para continuar con el 

desarrollo de los concursos abiertos internacionales de estas centrales”, la 

compañía desistió de los procedimientos de contratación. 

 

México será el gran ganador del T-MEC a largo plazo: director del Wilson Center 

Estados Unidos podría tomar ventaja en el corto plazo del T-MEC, pero en el largo 

plazo México será el más beneficiado, afirmó Duncan Wood, director del Instituto 

México en el Woodrow Wilson International Center. 

Mediante un podcast organizado por la división de análisis de Grupo Financiero 

Banorte, Wood aseguró que el tema de la economía digital ayudará a posicionar en 

la vanguardia a Estados Unidos, pero en el largo plazo México será el beneficiado. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Por-Covid-CFE-cancela-licitacion-de-cuatro-centrales-electricas-20200716-0006.html
https://www.contrareplica.mx/nota-CFE-cancela-construccion-de-cuatro-centrales-electricas-por-Covid-19202015751
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/mexico-sera-el-gran-ganador-del-t-mec-a-largo-plazo-director-del-wilson-center
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Solicitudes de ayuda por desempleo en EU caen a 1.3 millones en la última semana 

Las solicitudes de beneficios de desempleo en Estados Unidos registraron el menor 

descenso semanal desde marzo, después de que los casos de coronavirus 

aumentaron y las reaperturas se detuvieron o revirtieron en el sur y el oeste. 

Las solicitudes iniciales de desempleo en los programas estatales regulares 

totalizaron 1.3 millones en la semana que terminó el 11 de julio, 10 mil menos que 

en el periodo anterior, según mostraron las cifras del Departamento de Trabajo este 

jueves. 

Los economistas encuestados por Bloomberg News habían pronosticado una caída 

mayor, a 1.25 millones de reclamos iniciales. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/solicitudes-de-ayuda-por-desempleo-en-eu-caen-a-1-3-millones-en-la-ultima-semana
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NOTAS NACIONALES 
 

 

Conferencia matutina de AMLO 

 

 

AMLO: hay compromiso de que Lozoya informará sobre presuntos fraudes como 

Odebrecht 

 A unas horas de que Emilio Lozoya Austin, exdirector general de Petróleos 

Mexicanos (Pemex), sea extraditado de España a México, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador reiteró que esta extradición es ”muy importante” porque 

existe el compromiso de que informe de los actos de corrupción en el 

caso Odebrecht y otros ilícitos, por lo que ayudará, señaló, en la purificación de la 

vida pública y limpiar la corrupción del país 

En conferencia de prensa desde las instalaciones del, el titular del Ejecutivo federal 

señaló que se debe de estigmatizar a los corruptos y que pierdan su respetabilidad. 

“Está por regresar a México, y la Fiscalía lleva esta investigación; el aceptó, de 

manera voluntaria, la extradición, y hay un compromiso de que va a informar sobre 

lo que sucedió acerca de los presuntos fraudes de los que se le acusa y va hablar, 

considero, de Odebrecht, y de otro tipo de ilícitos. 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-16-de-julio-5500571.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/la-mananera-amlo-lozoya-informara-sobre-presuntos-fraudes-como-odebrecht
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/la-mananera-amlo-lozoya-informara-sobre-presuntos-fraudes-como-odebrecht
https://www.eluniversal.com.mx/es-noticia/nacion/emilio-lozoya
https://www.eluniversal.com.mx/es-noticia/mundo/2017/04/14/caso-odebrecht
https://www.eluniversal.com.mx/es-noticia/nacion/la-mananera-de-amlo
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A horas de que llegue Lozoya, opositores niegan todo nexo 

A horas de que Emilio Lozoya vuelva a territorio nacional en un vuelo especial de la 

Fiscalía General de la República comenzaron los deslindes de la derecha y de la 

izquierda. Esto luego de que el ex director de Petróleos Mexicanos aseguró contar 

con grabaciones de actos de corrupción que involucran a políticos de distintos 

partidos. 

El ex panista Roberto Gil, senador durante las negociaciones de la reforma 

energética en el sexenio pasado, dijo que estamos por ver “una nueva serie de 

Netflix” que cautivará al país, pero aseguró desconocer actos de corrupción en su 

antiguo partido. 

 

Alta expectativa por arribo de Lozoya; Monreal anticipa “temblor político” 

Si Emilio Lozoya, exdirector de Petróleos Mexicanos, se decide a hablar de temas 

que están en la lupa por corrupción, habrá un estruendo, una sacudida política en 

México, ojalá lo haga por el bien de México, manifestó el presidente de la Junta de 

Coordinación Política del Senado, Ricardo Monreal. 

En conferencia de medios, el coordinador de los legisladores de Morena dijo que 

Emilio Lozoya cuenta con información sobre la reforma energética, pero también del 

robo que se llevó a cabo por décadas de embarcaciones a las que se les exprimía 

el combustible en alta mar. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/a-horas-de-que-llegue-lozoya-opositores-niegan-todo-nexo
https://www.razon.com.mx/mexico/lozoya-decide-hablar-dara-sacudida-politica-mexico-monreal-397658
https://twitter.com/RicardoMonrealA
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Miguel Ontiveros, el exsubprocurador que defenderá a Emilio Lozoya 

Se encargaría de investigar al exgobernador del Estado de México, Arturo Montiel, 

sin embargo, "por motivos personales" declinó a horas de asumir oficialmente el 

cargo en la entonces procuraduría mexiquense. Hoy se encarga de llevar la defensa 

del exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, acusado de lavado de dinero y de participar 

en sobornos dentro del caso Odebrecht. 

Se trata del abogado Miguel Ontiveros Alonso, quien a inicios de julio decidió asumir 

la defensa de Lozoya Austin, luego de que decidiera acelerar su extradición a 

nuestro país para enfrentar las imputaciones que le hace la Fiscalía General de la 

República (FGR) por supuestos delitos cometidos durante el gobierno del 

presidente Enrique Peña Nieto. 

 

El expediente Lozoya: negocios, pagos y el pacto contra EPN 

El exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, quien está acusado e involucrado en casos 

de sobornos con la empresa Odebrecht, de la compra de una planta “chatarra” de 

nitrogenados, del pago de dinero y favores por parte de la administración de Enrique 

Peña Nieto a quienes apoyaron la campaña del PRI y el Pacto por México, de 

adquirir diversos inmuebles junto con su familia con recursos de procedencia ilícita, 

arribará este jueves a México, donde se espera que hable de toda esa red de 

corrupción. 

“Se espera con ansia el arribo de Emilio Lozoya para que ver qué tiene que decir. 

Lo que será un temblor político, pues no se trata de los sobornos para que aprobaran 

la Reforma Energética, sino de los cohechos a legisladores para votar y sacar 

adelante las nueve reformas estructurales, Telecomunicaciones, Fiscal, Educativa, 

de Amparo que se dieron en la anterior legislatura”, dijo el presidente del Senado, 

Ricardo Monreal en víspera de la extradición desde España. 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/justicia/miguel-ontiveros-el-exsubprocurador-que-defendera-a-emilio-lozoya-lavado-de-dinero-odebrecht-abogado-5500213.html
https://www.contrareplica.mx/nota-El-expediente-Lozoya-negocios-pagos-y-el-pacto-contra-EPN20201678
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AMLO se lanza contra intelectuales que proponen bloque contra Morena en 2021 

El presidente Andrés Manuel López Obrador respondió a los intelectuales, entre 

ellos Enrique Krauze, Héctor Aguilar Camín y Jorge Castañeda, que este miércoles 

se pronunciaron a favor de construir una alianza ciudadana que, junto con la 

oposición, construya un bloque para asegurar que la Cámara de Diputados recobre 

el papel de contrapeso. 

"Da pena ajena su argumento de que buscan construir una alianza con miras a las 

elecciones de 2021 para obtener la mayoría y 'asegurar que la Cámara de Diputados 

recobre su papel como contrapeso constitucional al Poder Ejecutivo'", expresó en 

una carta publicada en su cuenta de Twitter. 

 

Se están quitando máscara los intelectuales.- AMLO 

Tras advertir que su llamado a crear una alianza rumbo a la elección de 2021 no 

tendrá éxito, el Presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que los intelectuales 

por fin se están "quitando la máscara". 

El Mandatario respondió al desplegado en el que ciudadanos, investigadores, 

académicos, escritores y analistas alertan sobre los riesgos autoritarios que 

representa el Gobierno de López Obrador. 

 

Dos gobernadores se suman al bloque de los rebeldes 

Los gobernadores de Aguascalientes, Martín Orozco, y de San Luis Potosí, Juan 

Manuel Carreras, se incorporaron a la denominada Alianza Federalista, con lo que 

suman 11 mandatarios que buscan construir alianzas para atender las necesidades 

de la población ante la pandemia de COVID-19 y la crisis económica de manera 

paralela a la federación y a la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago). 

Ayer, sostuvieron una reunión de trabajo en Durango, luego de haber suspendido 

sus sesiones cuando el mandatario Francisco García Cabeza de Vaca, de 

Tamaulipas, dio positivo a COVID-19. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/amlo-se-lanza-contra-intelectuales-que-proponen-bloque-contra-morena-en-2021
https://www.reforma.com/intelectuales-se-estan-quitando-la-mascara-amlo/ar1988799?v=5
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/dos-gobernadores-se-suman-al-bloque-de-los-rebeldes
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Defender a Jalisco no significa confrontarse con el Gobierno; iniciemos una nueva 

etapa de diálogo: Alfaro 

El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, ofreció este jueves al presidente Andrés 

Manuel López Obrador iniciar una nueva etapa de diálogo y cooperación por el bien 

del estado que encabeza y el país. 

Durante la conferencia de prensa matutina desde Jalisco, Alfaro ofreció un mensaje 

de reflexión dirigido al mandatario, en el que destacó que se puede construir desde 

diferentes convicciones para llegar a un mismo camino. 

"Defender a Jalisco no significa confrontarse con el Gobierno de la República, tener 

diferencias en la manera de ver algunos temas no significa que seamos 

enemigos. Hablar con la verdad y de frente puede hacerse con respeto y 

reconocimiento al presidente de todos los mexicanos", argumentó. 

 

 

Acrílicos en pupitres y arcos sanitizantes para el regreso a clases 

Ante el regreso a clases de manera presencial, una vez que el semáforo 

epidemiológico lo permita, la Universidad Motolinía, ubicada en la colonia Del Valle, 

alcaldía Benito Juárez, colocará acrílicos en bancas, arcos sanitizantes, medirá 

oxigenación de los alumnos y exigirá la portación de caretas. 

Lo anterior para salvaguardar la vida de sus más de 600 alumnos de preescolar, 

primaria, secundaria y preparatoria, dijo a EL UNIVERSAL Araceli Alarcón, 

coordinadora de Promoción y Comunicación Institucional. 

“Lo que buscamos es evitar contagios ya que al momento que ingrese el alumno se 

le tomará la temperatura y niveles de oxigenación, luego pasará a colocarse gel 

antibacterial y un arco sanitizante”. Aclaró que esperan los lineamientos completos 

de la Secretaría de Educación Pública (SEP); sin embargo, dijo que se encuentran 

preparados. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/defender-a-jalisco-no-significa-confrontarse-con-el-gobierno-iniciemos-una-nueva-etapa-de-dialogo-alfaro
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/defender-a-jalisco-no-significa-confrontarse-con-el-gobierno-iniciemos-una-nueva-etapa-de-dialogo-alfaro
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/acrilicos-en-pupitres-y-arcos-sanitizantes-para-el-regreso-clases
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Caen al menos tres por narcomenudeo tras operativo en Venustiano Carranza 

Al menos tres personas fueron detenidas tras un operativo por agentes de la Policía 

de Investigación (PDI), de la Fiscalía General de Justicia capitalina, en calles de 

la colonia Lorenzo Boturini, alcaldía Venustiano Carranza. 

En conjunto con el Grupo Especial de Reacción e Investigación (GERI), esta 

madrugada acudieron a un inmueble en el número 327 de la calle Rafael Heliodoro 

Valle. 

Por presunto narcomenudeo, los implicados fueron puestos a disposición ante la 

Agencia 50 del Ministerio Público, en la colonia Doctores, alcaldía Cuauhtémoc. 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.milenio.com/policia/en-venustiano-carranza-caen-tres-por-narcomenudeo-tras-operativo
https://www.milenio.com/temas/alcaldiavenustianocarranza
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NOTAS INTERNACIONALES 
 
 

 
Corte de la Unión Europea anula un acuerdo que permite a empresas compartir 

datos con EU 

El máximo tribunal de la Unión Europea declaró este jueves que un acuerdo que 

permite a miles de empresas -desde pequeñas firmas financieras a gigantes 

tecnológicas- transferir datos a Estados Unidos no es válido porque el Gobierno 

estadounidense puede espiar los datos de los usuarios. 

El veredicto que anula el acuerdo, conocido como Privacy Shield, complicará las 

operaciones de unas 5 mil compañías y podría requerir que las autoridades 

reguladoras filtren cualquier nueva transferencia de datos para asegurarse de que 

la información personal de los europeos sigue protegida de acuerdo a los estrictos 

estándares de la Unión Europea. 

 

Trump reemplaza a su jefe de campaña de reelección tras baja en las encuestas 

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, destituyó a Brad Parscale como 

jefe de su campaña de reelección, reemplazándolo con Bill Stepien mientras el 

mandatario busca revertir una disminución en las encuestas con menos de cuatro 

meses antes de las elecciones de noviembre. 

Stepien, quien anteriormente se desempeñó como director político de la Casa 

Blanca, fue suplente de Parscale, quien fue gerente de campaña desde 2018. 

La medida se produce cuando Trump enfrenta una recesión, protestas a nivel 

nacional por el racismo y la brutalidad policial, y más de 130 mil muertes por una 

pandemia de coronavirus no disminuida. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/corte-de-la-union-europea-anula-un-acuerdo-que-permite-a-empresas-compartir-datos-con-eu
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/corte-de-la-union-europea-anula-un-acuerdo-que-permite-a-empresas-compartir-datos-con-eu
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/trump-reemplaza-a-su-jefe-de-campana-de-reeleccion-tras-baja-en-las-encuestas
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“El muro de hoy es el gobierno mexicano” 

Con la cita entre Andrés Manuel López Obrador y Donald Trump el 8 de julio en 

Washington, México cedió en política exterior ante Estados Unidos y completó los 

requisitos para perder el cetro interamericano de liderazgo que ejerció desde hace 

más de 45 años como obligado referente hemisférico, advirtieron ayer analistas 

internacionales. 

Cada una de las restantes 32 cancillerías latinoamericanas y caribeñas leyó a su 

manera el saldo del encuentro entre los presidentes de México y de Estados Unidos, 

y concluyó si López Obrador dobló las rodillas en reverencia incondicional a Trump 

o se negó a la sumisión y preservó la dignidad. 

 
Cae la cobertura de vacunación a niños 

Bruselas.— México pierde terreno en la protección de la infancia ante graves 

enfermedades infecciosas que podrían provocar trastornos, discapacidades graves 

e incluso la muerte. 

La proporción de niños mexicanos que reciben las vacunas recomendadas para 

prevenir enfermedades cayó en 2019 a niveles no registrados en al menos una 

década, de acuerdo con estimaciones del Fondo de Naciones Unidas para la 

Infancia (UNICEF) y la Organización Mundial de la Salud (OMS). 

Para este 2020 la situación podría ser aún peor. Los primeros indicadores muestran 

un deterioro alarmante de la cobertura mundial de inmunización, a causa de las 

perturbaciones generadas en los servicios de vacunación por las acciones contra la 

pandemia del Covid-19. 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/el-muro-de-hoy-es-el-gobierno-mexicano
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/cae-en-mexico-cobertura-de-vacunacion-unicef
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COLUMNAS FISCALES 

 

 

¿SERÁ? 

¿Logrará GOAN reuniones con AMLO? 

Nos dicen que los gobernadores del Partido Acción Nacional, liderados por el 

queretano Francisco Domínguez, esperan reunirse con el presidente Andrés 

Manuel López Obrador esta misma semana para revisar la propuesta de un nuevo 

pacto fiscal con el que los recursos recaudados se distribuyan de manera equitativa 

entre los estados. Además, pretenden también concretar en próximos días 

reuniones con gobernadores de otros partidos, con el secretario de Hacienda, Arturo 

Herrera; la secretaria de Economía, Graciela Márquez, y la titular del SAT, Raquel 

Buenrostro; esto para, por fin, concretar el mencionado plan económico que lleva 

en la agenda política casi 20 años. ¿Será? 

 

 

ALBERTO AGUILAR 

NOMBRES, NOMBRES Y... NOMBRES 

Arrendadoras de autos por dialogo con AICM y rentas conforme a realidad 

Aunque hace unos días Javier Jiménez Espriú, titular de SCT, se refirió a créditos 

de la banca de desarrollo para las aerolíneas y reestructuras de pagos con el SAT 

de Raquel Buenrostro, lo cierto es que ese rubro prácticamente quedó a su suerte 

tras el tremendo golpe de la pandemia. 

En esa línea se ha mantenido el AICM que dirige Jesús Rosano. Cero apoyo a las 

propias líneas aéreas, a los arrendadores comerciales y de servicios que operan en 

la T1 y T2. 

Le platicaba de las gestiones que ha realizado el gremio de las arrendadoras de 

autos, tanto con SCT como con el AICM, para lograr algún apoyo frente a la caída 

el negocio en un 95% en abril, mayo e inclusive junio. 

 

https://www.24-horas.mx/2020/07/16/sera-estrategia-o-presion/
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Arrendadoras-de-autos-por-dialogo-con-AICM-y-rentas-conforme-a-realidad-20200716-0007.html
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OTRAS COLUMNAS 

 

EDITORIAL 

¿Crisis en vacunación? 

El inesperado golpe de la pandemia que vive el planeta podría deteriorar el estado 

de salud de la infancia a nivel mundial, al inducir un descuido en materia de 

vacunación pública, como efecto colateral de concentrar todos los esfuerzos en el 

combate a la propagación del coronavirus. 

En el país deberá considerarse un posible impacto adicional de enfermedades 

inmunológicas prevenibles y contra las que, a diferencia del coronavirus, sí hay 

vacunas disponibles, pero por diversas razones ha descendido su aplicación entre 

la población infantil mexicana. 

 

PERIODISTAS EL UNIVERSAL 

BAJO RESERVA 

Tiran a candidata de Ackerman, y hace berrinche 

En cualquier momento, nos advierten, John Ackerman va a estallar en contra de las 

cuatro mujeres del Comité de Selección que le impidieron la maniobra de imponer 

a su candidata a alguno de los puestos vacantes en el Consejo General del INE. 

Nos comentan que ya hasta las acusó de formar un “bloque” en su contra. Y todo 

porque por mayoría decidieron que Diana Talavera —quien, nos aseguran, trabaja 

con su cuñado y es gran amiga de su esposa Irma Eréndira Sandoval— no quedó 

en la lista de las 10 mujeres seleccionadas. Don John, nos dicen, de plano hizo 

berrinche, pues ni siquiera se presentó ya a terminar el trabajo para el que fue 

designado, y dejó que las quintetas las armara el resto de integrantes del Comité. 

Los acusó de “clasistas” y “elitistas”, y afirmó que Diana “es pueblo”. Y luego 

chantajeó con levantarse de la reunión virtual e irse. Y lo hizo. Nos comentan que 

se puede tener la seguridad de que hoy buscará descalificar el proceso en el evento 

de entrega de las quintetas a la Jucopo. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/periodistas-el-universal/bajo-reserva
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/periodistas-el-universal/bajo-reserva
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HÉCTOR DE MAULEÓN 

EN TERCERA PERSONA 

500 años después, la CDMX abre los ojos 

El pasado se abrió en una habitación del Monte de Piedad. Los arqueólogos Raúl 

Barrera y José María García Guerrero habían acudido a supervisar trabajos de 

remodelación efectuados en la casa matriz de esta institución: uno de los edificios 

característicos, inevitables del viejo Centro. 

El inmueble presentaba desniveles y hundimientos, por lo que era necesario 

cimentar, para nivelarlas, las columnas del patio principal. Se pensaba, también, 

reforzar los muros de una habitación contigua, de manera que los arqueólogos, con 

fines de registro arqueológico, abrieron doce pozos de sondeo de alrededor de dos 

metros de profundidad. 

 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

Caso Lozoya, ¿bomba pareja o selectiva? 

A unas horas del arribo de Emilio Lozoya Austin a territorio mexicano, el nerviosismo 

se apoderó de buena parte de la clase política mexicana, ante los pronósticos de un 

“terremoto” que —en palabras del líder de la mayoría del Senado, Ricardo 

Monreal— “sacudirá a la política nacional” con videos y revelaciones sobre pago de 

sobornos en efectivo, favores y hasta transferencias de recursos públicos en el año 

2013 que habrían beneficiado a políticos, en su mayoría diputados y senadores del 

PRI, PAN, PRD y PVEM en las anteriores legislaturas, incluidos algunos que hoy 

son gobernadores estatales y otros que fueron candidatos presidenciales. 

A estas alturas, cuando hoy a la 1 de la tarde aterrice el avión de la FGR que traerá 

desde España al exdirector de Pemex para enfrentar su proceso legal, no queda 

duda de que lo que traerá bajo el brazo Lozoya tendrá el impacto de una “bomba 

política”, cuya onda expansiva alcanzará incluso el proceso electoral del 2021 y 

pondrá al descubierto la forma poco ortodoxa como operaba el grupo político 

de Enrique Peña Nieto en aras de conseguir sus objetivos, en este caso las 

llamadas reformas estructurales y particularmente la Reforma Energética: a punta 

de billetazos, favores y tráfico de recursos públicos. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
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RICARDO RAPHAEL 

POLÍTICA ZOOM 

El poder corruptor de Isabel Miranda 

Isabel Miranda Torres tiene experiencia en el arte de amedrentar a quien ella pone 

en su lista de adversarios. Lo ha hecho impunemente contra defensores de 

derechos humanos, periodistas y abogados, públicos y privados. 

Es el caso, por ejemplo, de Ambar Treviño Pérez, quien llevó la defensa de César 

Freyre Morales, Juana Hilda González Lomelí y Brenda Quevedo Cruz, personas 

acusadas por haber, supuestamente, secuestrado y asesinado a Hugo Alberto León 

Miranda. 

En el pasado el poder corruptor de Isabel Miranda era tan grande que utilizó a 

la SIEDO para que la abogada fuera detenida por agentes federales y luego 

arraigada en una casa de seguridad con el propósito explícito de que abandonara 

su responsabilidad. 

 

TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

DA LA IMPRESIÓN de que México está entrando en una nueva época oscurantista, 

pero no por un tema religioso, sino por la falta de luz eléctrica a la que nos está 

llevando la política energética del gobierno federal. 

RESULTA que la Comisión Federal de Electricidad canceló así nomás las cuatro 

licitaciones que tenía para centrales de generación en San Luis Potosí, Salamanca, 

Baja California Sur y Puebla. ¿Qué significa esto? Que este gobierno no agregará 

un solo megawatt de nueva generación eléctrica en el sexenio. 

LA NOTICIA es grave pues significa que una vez que se estabilice la demanda, 

habrá desabasto y, por lo tanto, apagones. Y si ya de por sí se están yendo las 

inversiones, menos van a venir sabiendo que no hay infraestructura eléctrica 

suficiente. El colmo es que la iniciativa privada es la única que podría llenar el vacío 

de la CFE... pero el propio gobierno le pone trabas, le niega permisos y no le abre 

la válvula del gas natural. 'Ora sí que en pleno apagón, la 4T ¡cierra los ojos! 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2020-07-16/op183982?pc=102&referer=--7d616165662f3a3a6262623b6770737a6778743b767a783a--
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JAQUE MATE 

Sergio Sarmiento 

Sin autosuficiencia 

El presidente López Obrador presentó este 14 de julio los primeros dos prototipos 

de respiradores desarrollados por el Conacyt: "Un ventilador hecho en México, lo 

cual nos va a significar ser autosuficientes en estos equipos, que son básicos. No 

los teníamos. Gracias a la solidaridad internacional pudimos conseguirlos en los 

momentos más difíciles". 

Nadie sabe realmente si estos equipos son buenos o competitivos. No se han 

presentado pruebas comparativas ni información técnica. Sabemos, eso sí, que 

están llegando tarde: el Conacyt se comprometió el 23 de abril a entregar 700 el 15 

de mayo, pero el martes apenas presentó estos dos prototipos. 

Mientras el gobierno busca la autosuficiencia en un campo en el que no tiene 

experiencia, y encarga la producción a un Conacyt sin capacidad de producción 

industrial, lo cual augura problemas en el futuro, anuncia en la misma conferencia 

medidas para eliminar la autosuficiencia que sí tenemos, adquirida en décadas de 

trabajo e inversión, en la industria farmacéutica. 

 

GUADALUPE LOAEZA 

'Merci et bravo!' 

El martes pasado, supe que era el día de la Fiesta Nacional francesa porque me 

despertó La Marsellesa. Creí que estaba soñando y que me encontraba en París, 

con mi cubrebocas, sentada en la terraza del Deux Magots. En seguida, me percaté 

que estaba en mi cama. Después del himno francés, escuché las palabras de la 

embajadora de Francia, Anne Grillo, las cuales me conmovieron aún más: "En este 

contexto de adversidades, quise que celebráramos el 14 de julio bajo los colores del 

tercer pilar de nuestro lema republicano: la Fraternidad". No pude más que esbozar 

una sonrisa e incorporarme para escuchar mejor a la diplomática: "Este 14 de julio 

y como signo de fraternidad, restauranteros franceses prepararon 1,100 bandejas 

de comida que se distribuirán a familias mexicanas y francesas que se encuentran 

en situación de precariedad", escuchaba con atención gracias a la frecuencia de 

"Aristegui en Vivo".  

 

https://www.reforma.com/sin-autosuficiencia-2020-07-16/op183984?pc=102
https://www.reforma.com/merci-et-bravo-2020-07-16/op183986?pc=102
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SACAPUNTAS 

Medalla a la vista 

Nos cuentan que el secretario de Seguridad, Alfonso Durazo, prevé anotarse un triunfo con 

la desarticulación del Cártel de Santa Rosa de Lima. Los informes de inteligencia reportan 

que su líder, apodado El Marro, está tan debilitado que vive en una casa en obra negra y 

está “batallando para cubrir la nómina”. Es cuestión de días, nos explican. 

Para equilibrar 

Para hacer contrapeso a las alianzas de gobernadores de oposición, los seis mandatarios 

emanados de Morena también crearon su bloque. Fue el martes en una reunión virtual, en 

la que acordaron respaldar las acciones del presidente López Obrador. Nos comentan que, 

de manera natural, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, es la que lleva la voz cantante. 

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA  

Bofetón a la industria farmacéutica 

Si en sus tiempos de Secretario de Salud (1994-1999) Juan Ramón de la Fuente fue 

uno de los principales impulsores de la industria farmacéutica nacional, hoy, otro es 

su cantar. 

Quienes esperaban o suponían que el ex rector de  la UNAM los defendería ante el 

Presidente de la República, se llevaron un palmo de narices. 

La sentencia matutina de López Obrador se cumplió: El sector Salud no volverá a 

comprar los fármacos en México hasta que quienes se dedicaban a la venta de 

medicamentos “entiendan que ya se acabó la corrupción”. 

Hasta entonces, advirtió, se volverán a adquirir los medicamentos en el país. 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/sacapuntas-alfonzo-durazo-cartel-santa-rosa-de-lima-mandatarios-morena-bloque-opositor-amlo-sheinbaum-monica-fernandez-presidencia-senado-ricardo-monreal-mauricio-vila-yucatan-contagios-covid19-ley-se/
https://heraldodemexico.com.mx/coronavirus-covid-19/amlo-deretos-de-ley-compra-de-medicamentos-farmaceuticas-ecxtranjero-corrupcion-empresas-mexicanas/
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

La realidad es necia y contrapeso 

La fuerza del presidente Andrés Manuel López Obrador no la tuvo ninguno de sus 

recientes antecesores. 

Ya la hubieran querido Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña 

Nieto, juntos. 

 

CARLOS PUIG 

Lozoya, pirotecnia, justicia y política 

Emilio Lozoya no ha pisado México y las autoridades del país ya le han contado a 

todo mundo lo que esperan: videos, audios, varios, muchos, todos involucrados, 

ñacañaca. 

Primero, lo primero. Si Emilio Lozoya tiene las evidencias y está dispuesto a contar 

lo suficiente para que la Fiscalía General de la República abra proceso en contra 

del ex presidente Enrique Peña Nieto, estaremos frente a una nueva etapa en la 

lucha contra la corrupción en el país que habrá que celebrar. Odebrecht, uno de los 

asuntos por los que Lozoya fue detenido, ha manchado a varios presidentes en 

América Latina, pero hasta hace poco México parecía exento a pesar de las 

evidencias que el periodismo ha revelado. 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

El pacto con Lozoya 

Conforme crecen las filtraciones de lo que ha pactado Emilio Lozoya con el 

gobierno, a cambio de su libertad y la de su familia, crecen las expectativas de un 

gran caso judicial contra la corrupción del sexenio pasado. 

Las primicias tienen dos caras, abren dos posibilidades: la de un juicio ejemplar, sin 

precedentes, y la de un uso sin precedentes de la justicia para hacer política. 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-realidad-es-necia-y-contrapeso
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-realidad-es-necia-y-contrapeso
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/lozoya-pirotecnia-justicia-y-politica
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/lozoya-pirotecnia-justicia-y-politica
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/el-pacto-con-lozoya
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/el-pacto-con-lozoya
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CARLOS MARIN 

Para 2028, ¿a quién se le reclamará? 

Hace más de un año, en cumplimiento de una promesa de campaña, el gobierno 

federal se comprometió a recuperar los restos de 63 de 65 mineros que sepultó la 

explosión de la mina de Pasta de Conchos el 19 de febrero de 2006 (los cuerpos de 

dos fueron extraídos en junio del mismo año y enero de 2007). 

En 2019, las familias llevaban 13 años de duelo, suman ahora 14 y pasarán de 

cuatro a ocho más para que, de prosperar la insensata búsqueda, entre 2024 y 2028 

los deudos reciban lo que pudiera recuperarse. 

 

 

ENRIQUE QUINTANA 

Un cruel dilema 

A veces se cree que la pandemia del coronavirus va a terminar de modo natural. 

Como si fuera una lluvia que no puede durar siempre. 

Lamentablemente no es así. La pandemia terminará solamente cuando se presente 

una de tres condiciones: que haya una vacuna o cuando el virus ya no esté 

circulando o cuando la mayor parte de la población haya desarrollado inmunidad 

natural. 

 

DARÍO CELIS 

Quita CFE Telecom a operadores satelitales 

Desde su llegada al gobierno, la 4T decidió dar por concluido el programa de 

conexión eMéxico, creado en la administración de Vicente Fox y continuado en las 

de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto. 

El primer paso de los pupilos de Andrés Manuel López Obrador fue extinguir el 

fideicomiso 2058 de donde salían los recursos para pagar a los cuatro operadores 

que daban el servicio de conexión a las comunidades. 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/para-2028-a-quien-se-le-reclamara
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/para-2028-a-quien-se-le-reclamara
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/un-cruel-dilema
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/quita-cfe-telecom-a-operadores-satelitales
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PABLO HIRIART 

Lozoya, al show electoral de Morena 

Hasta desde el espacio se puede ver que la llegada de Emilio Lozoya a México es 

parte de un show electoral montado por el gobierno para enlodar a la oposición con 

filtraciones al por mayor. 

Al gobierno le urge, como asunto de vida o muerte, ganar las elecciones del próximo 

año. 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

López Obrador sí va por Peña 

El pacto entre Andrés Manuel López Obrador y Enrique Peña Nieto para no 

perseguirlo, comenzó a disolverse. La Fiscalía General de la República abrió sus 

cartas y empezó a investigar al expresidente y a su familia. Hizo lo mismo también 

con el exsecretario de Hacienda y de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, y con 

su familia. 

La pandemia de Covid-19 y la crisis económica deben haberle mostrado que 

requiere oxígeno para que no se colapse su proyecto político-electoral rumbo a las 

elecciones federales del próximo año, y necesita renovar su retórica anticorrupción 

al más alto nivel. Y qué mejor que su antecesor. 

 

 

Pepe Grillo 

Alerta sísmica 

Tocó al senador Ricardo Monreal poner en marcha la alerta sísmica. El regreso a 

México de Emilio Lozoya será, adelantó, un temblor político. 

El legislador zacatecano, titular de la Junta de Coordinación Política, adelantó que 

el ex director general de Pemex podría soltar nombres y apellidos de legisladores 

de oposición que recibieron sobornos por aprobar reformas el sexenio pasado. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/lozoya-al-show-electoral-de-morena
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/lopez-obrador-si-va-por-pena
https://www.cronica.com.mx/notas-alerta_sismica-1158949-2020
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Federico Arreola 

Tocó al senador Ricardo Monreal poner en marcha la alerta sísmica. El regreso a 

México de Emilio Lozoya será, adelantó, un temblor político. 

El legislador zacatecano, titular de la Junta de Coordinación Política, adelantó que 

el ex director general de Pemex podría soltar nombres y apellidos de legisladores 

de oposición que recibieron sobornos por aprobar reformas el sexenio pasado 

 

 

Rozones 

Ya son 11 gobernadores 

Así que cada día se suman más gobernadores al frente que mantiene posiciones 

críticas a la forma en la que el Gobierno federal está atendiendo la pandemia de 

Covid-19 en lo sanitario, en lo económico y en lo político. Ayer fueron los de 

Aguascalientes, Martín Orozco, y el de San Luis Potosí, Juan Manuel Carreras, 

quienes pasaron ya también lista en su tradicional reunión. Con ellos son ya 11 los 

mandatarios estatales que integran esta agrupación que empezó con tres. Por cierto 

que en su encuentro de ayer, dieron cuenta de que se acercarán con escuelas y 

facultades de medicina a fin de encontrar apoyos para relevar al personal médico 

que se ha contagiado y al que ya está fatigado, siguen planteando su propuesta de 

buscar un nuevo federalismo, vuelven a pedir un encuentro con el Presidente y, 

además, aclaran que su unión no tiene un fin electoral. 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/son-11-gobernadores-397742
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Javier Solórzano Zínser 

La videoteca de Lozoya 

Si nos atenemos a la expectativa y polvareda que ha levantado lo que se asegura 

que contiene la videoteca de Emilio Lozoya es cuestión de tiempo para que 

conozcamos detalles de uno de los casos, quizá el más señalado en materia de 

corrupción, emanados del poder político. 

Nos la hemos pasado viendo cómo gobernantes, cómplices y secuaces por más 

que sean denunciados, terminan exonerados en medio de la impunidad o por 

aquello de la “falta de pruebas”. 

 

Bibiana Belsasso 

Los riesgos de la gira presidencial 

El día de hoy empieza una gira del Presidente López Obrador por Guanajuato, 

Colima y Jalisco, tres de los estados con mayor violencia en el país y en donde 

predomina el Cártel Jalisco Nueva Generación, mismo grupo que hace unos días 

fue responsable del atentado contra el secretario de Seguridad Ciudadana de la 

capital, Omar García Harfuch, en las Lomas de Chapultepec. 

Se trata de una reunión de seguridad en donde no estará presente el titular de la 

Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Alfonso Durazo, quien 

pidió al Presidente López Obrador ausentarse de esta gira. 

 

Ángeles Aguilar 

Alza en contagios hunde perspectivas y una década de recuperación 

El martes se reportaron, por segunda ocasión, más de 7 mil casos nuevos para 

alcanzar los 311 mil 486 contagios acumulados. De igual forma, el número de 

defunciones ya supera las 36 mil 327, lo que nos ubica como la cuarta economía 

del orbe en ese renglón y eso sin contar a quienes murieron sin una prueba médica 

y a los finados por sospechosas enfermedades respiratorias. 

A su vez, en el mundo y particularmente en EU, la pandemia no da marcha atrás 

con incrementos alarmantes en Florida, Texas y California. 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/videoteca-lozoya-397743
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/riesgos-gira-presidencial-397593
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/alza-contagios-hunde-perspectivas-decada-recuperacion-397724
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Arturo Damm 

Obligación moral y legal 

El gobierno, con la intención de minimizar la probabilidad de contagio, dividió 

arbitrariamente las actividades económicas en esenciales, permitidas, y no 

esenciales, prohibidas, y cerró parcialmente la economía del 1 de abril al 30 de junio, 

tres meses a lo largo de los cuales se perdieron, en el sector formal de la economía, 

según registro del IMSS, 983 mil 084 puestos de trabajo. 

Intenciones de lado, el gobierno le prohibió trabajar a mucha gente, con todo lo que 

ello implica, desde haber considerado su trabajo como no esencial, hasta haberles 

impedido generar ingresos, con todo lo que ello supone en cuestiones que abarcan, 

desde el bienestar familiar (microeconomía), hasta el comportamiento de la 

demanda y la oferta agregadas (macroeconomía). 

 

 

Marco A. Mares 

Aborta CFE cinco plantas, evita deuda 

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) que dirige Manuel Bartlett anunció ayer 

15 de julio, la cancelación de las licitaciones para la construcción de cuatro de cinco 

plantas de ciclo combinado. 

Su intención aparentemente es evitar la deuda en la que hubiera incurrido la 

empresa eléctrica estatal, por el esquema de financiamiento basado en el 

apalancamiento gubernamental y la ejecución de la obra por empresas. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/obligacion-moral-legal-397720
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Aborta-CFE-cinco-plantas-evita-deuda-20200716-0004.html
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La Gran Carpa 

Cuerda floja 

Diputadas de Morena afirmaron que el pin parental atenta contra el derecho a una 

educación integral. La legisladora Adela Piña Bernal señaló que, además de ser 

inconstitucional, viola los instrumentos internacionales en materia de derechos de 

niñas, niños y adolescentes. Por su parte, la diputada Wendy Briceño señaló que 

es “una muestra de las corrientes más retrógradas y antiderechos”. 

 

 

¿Será? 

Estrategia o presión 

Dicen que el anuncio de Alfonso Durazo de que no acompañaría al presidente López 

Obrador a su gira por algunos de los lugares con mayor violencia del país fue parte 

de la estrategia para garantizar la integridad del secretario de Seguridad federal 

ante las amenazas que ha recibido; por eso, para muchos no fue motivo de sorpresa 

verlo en Guanajuato, en donde, por cierto, el tono de la comunicación entre el 

gobernador Diego Sinhue y AMLO mejoró, y hasta chocaron los codos… ¿Será? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200716-0017.html
https://www.24-horas.mx/2020/07/16/sera-estrategia-o-presion/
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Dinero 

 

Emilio Lozoya no debería estar solo en el banquillo de los acusados, tendrían que 

acompañarlo la reforma energética y sus personajes. Especulan con los nombres 

de los funcionarios y políticos que participaron en la conspiración para modificar la 

Constitución y abrirle paso a la privatización. Habría sido un apoyo no gratuito, se 

pagó con dinero del gobierno. La lista comienza con los dirigentes de los partidos 

políticos –los infaltables Chuchos perredistas– y sus representantes en el Congreso 

federal y las legislaturas estatales. Junto con ellos, los funcionarios de mayor y 

menor jerarquía relacionados con Lozoya en las secretarías de Hacienda y Energía. 

Sin embargo, la lista no estaría completa si no incluyera a grandes hombres de 

negocios y a los directivos de las principales organizaciones empresariales. 

¿Recibieron algo a cambio? ¿Concesiones, contratos? ¿Quiénes eran los 

principales directivos de las agrupaciones patronales? Recordemos que apoyaron 

al 100% la reforma. El Consejo Coordinador Empresarial fue presidido durante el 

sexenio de Peña Nieto por Gerardo Gutiérrez Candiani y Juan Pablo Castañón. 

(Uno de los integrantes del CCE es el Consejo Mexicano de Negocios, en el que 

figuran los 50 poderosos del país.) La Coparmex fue encabezada por el mismo Juan 

Pablo Castañón y Gustavo de Hoyos, el que está en contra de la relección, excepto 

la suya. Peña Nieto premió a Gutierrez Candiani con un puesto que fue creado ex 

profeso. En julio de 2016 le dio posesión como titular de una entelequia llamada 

Autoridad Federal para el Desarrollo de las Zonas Económicas Especiales, con un 

superpresupuesto. La chamba le duró poco. Llegó López Obrador y la desapareció. 

Volviendo al planteamiento inicial: Lozoya no debería estar solo en el banquillo de 

los acusados, sino acompañado por los involucrados en la conspiración para 

entregar el petróleo a particulares, tanto del sector público como del privado. ¿ Quen 

pompó? 
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Astillero 

No es usual en México que un político fuertemente confrontado con otro acepte 

abiertamente una equivocación y diga que se dispone a enmendar. Al menos en el 

escenario público eso sucedió ayer en Irapuato, donde Diego Sinhue Rodríguez, 

panista que gobierna Guanajuato, reconoció el error de ausentarse por sistema de 

las reuniones matutinas de seguridad pública con representantes de las fuerzas 

federales correspondientes al gobierno del morenista Andrés Manuel López 

Obrador. 

En tiempos tan caracterizados por el endurecimiento de posiciones políticas e 

ideológicas, resulta loable que contrincantes acerados tracen posibilidades de 

entendimiento, para bien de sus representados (un ejemplo de esas virtudes 

inmediatas de la diplomacia se acaba de registrar en Washington, durante la visita 

del presidente mexicano al estadunidense). 

Sin embargo, como sucedió en la capital del vecino país norteño, las postulaciones 

escénicas y discursivas no son vías automáticas ni necesariamente eficaces para 

la solución de un problema como, en este caso, el que se vive en Guanajuato (sobre 

este punto, puede verse el análisis de Arnoldo Cuéllar, fundador del Laboratorio de 

Periodismo y Opinión Pública, @poplabmx: https://youtu.be/xnuCUwd6d08 ). 

Entregado durante casi 30 años a los políticos panistas, como pago inicial por el 

reconocimiento de facto que hicieron de la presidencia de Carlos Salinas de Gortari, 

Guanajuato es una entidad estructuralmente dominada por prácticas políticas, 

policiacas y judiciales que han permitido el ascenso de grupos delictivos, en 

particular el cártel de Santa Rosa de Lima, dirigido por José Antonio Yépez, alias El 

Marro, cuya detención parecería ahora más cercana si se coordinan los recursos 

estatales y federales, aunque ello no necesariamente significaría un cambio, más 

allá del facial, respecto a la realidad guanajuatense regida por la corrupción política, 

el contubernio de mandos policiacos con los delictivos y la persistencia de negocios 

de robo de combustible y los demás que son propios del crimen organizado. 
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Rayuela 

 

 

Editorial 

Guanajuato: rectificación saludable 

El presidente Andrés Manuel López Obrador y el gobernador de Guanajuato, Diego 

Sinhue Rodríguez Vallejo, anunciaron ayer que harán a un lado sus diferencias 

políticas a fin de trabajar en un plan conjunto de seguridad para el estado. 

En el marco de la gira presidencial por la entidad, el mandatario local panista 

anunció que desde el pasado 5 de julio asiste a las reuniones diarias del gabinete 

de seguridad federal, con lo cual, reconoció, han mejorado los resultados de la 

operación conjunta entre las diversas corporaciones que buscan restablecer el 

orden público y poner freno a la ola de violencia que azota a la región. 

Desde diciembre de 2018, Guanajuato encabeza las cifras de homicidios dolosos 

en el país, y en las semanas recientes ha sido escenario de episodios 

particularmente cruentos, como la masacre de Irapuato en la cual 27 jóvenes fueron 

asesinados en un centro de rehabilitación de adicciones por presuntos miembros 

del cártel Santa Rosa de Lima. De acuerdo con datos del Secretariado Ejecutivo del 

Sistema Nacional de Seguridad Pública, en los primeros cuatro meses del año mil 

686 personas fueron asesinadas en la entidad: 443 en enero, 400 en febrero, 444 

en marzo y 399 en abril. 
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